la Malaysia, les Philippines, Singapour et la Thaïlande. L'importance géostratégique de l'ANASE et son orientation dynamique en faveur du libre marché sont capitales pour le Canada. Sur le plan politique, cette position s'est reflétée dans l'appui constant du Canada à la position de l'ANASE, qui demande le retrait du Viêt-Nam du Cambodge, par la relocalisation continue de réfugiés indochinois (environ 100 000 depuis 1975) et par l'importante aide humanitaire donnée aux réfugiés vivant dans les camps de la région de l'ANASE. Étant l'un des six « partenaires du dialogue » avec l'ANASE, le Canada est représenté depuis 1980 par le secrétaire d'État aux Affaires extérieures à la Conférence annuelle des ministres des Affaires étrangères de l'ANASE. La réunion de juillet 1984 a été tenue à Djakarta, en Indonésie.

D'autres visites au plus haut échelon attestent également l'importance croissante des relations entre le Canada et l'ANASE. En avril 1984, le premier ministre thailandais, M. Prem, a conduit une importante délégation ministérielle et commerciale au Canada. Le ministre canadien de l'Expansion industrielle régionale a fait une visite extrêmement fructueuse en Indonésie, à Singapour et en Thailande au début du mois de mars 1984, qui lui a également permis de participer au vol inaugural de la liaison d'Air Canada vers Singapour. Au cours de l'année prochaine, la grande participation des pays de l'ANASE à Expo 86 devrait amener un nombre croissant de politiciens et de gens d'affaires de l'ANASE au Canada.

Le Canada a continué de fournir une aide importante au développement à la région de l'ANASE, particulièrement à l'Indonésie et à la Thailande où l'Agence canadienne de développement international (ACDI) concentre une grande partie de ses ressources. En outre, le Comité mixte de coopération (CMC), établi dans le cadre de l'Accord de coopération économique Canada-ANASE, a tenu depuis 1983 des réunions annuelles qui ont porté sur des questions telles le transfert de technologie, le développement des ressources humaines et l'aide à l'ANASE en matière de foresterie, de pêche et d'agriculture. La réunion de septembre 1984 du CMC a été tenue à Manille. Le CMC se penche de plus en plus sur l'importance de favoriser les échanges et les investissements bilatéraux.

En mars 1985, le Comité canadien du Conseil économique du Bassin du Pacifique a parrainé la quatrième conférence « Ouverture sur le Pacifique » à Toronto.

Les exportations canadiennes vers l'ANASE ont atteint 795 millions de dollars en 1984, soit une augmentation de 18 pour cent par rapport à 1983; les importations ont atteint 675 millions de dollars soit une augmentation de 43 pour cent. Les produits semi-ouvrés ou les biens manufacturés représentaient respectivement 73 pour cent et 64 pour cent des exportations et des importations en 1984.

Australie et Nouvelle-Zélande

Les étroites relations du Canada avec l'Australie et la Nouvelle-Zélande ont été marquées par des visites de fonctionnaires et de ministres, la poursuite de consultations étroites et la coopération dans des forums bilatéraux et multilatéraux, et par une augmentation importante des exportations canadiennes vers ces deux pays.

Les consultations annuelles de politiques bilatérales Canada-Australie ont eu lieu en septembre à Ottawa; elles ont porté sur une vaste gamme de questions bilatérales et multilatérales présentant un intérêt sur les plans politique, économique et commercial. Outre les visites des ministres australiens des

Communications, de l'Appui à la défense et de l'Industrie primaire, le premier ministre australien, M. Hawke, a effectué en mars 1985 une visite au Canada, où il a prononcé une allocution devant la Conférence économique nationale à Ottawa. Le premier ministre néo-zélandais, M. Muldoon, a effectué une visite à Vancouver en mai 1984 afin de participer à la dix-septième réunion annuelle du Conseil économique du Bassin du Pacifique.

Le ministère a poursuivi ses efforts soutenus en vue de développer les échanges. Les exportations canadiennes vers l'Australie ont connu une progression remarquable, soit de 41 pour cent en 1984 pour atteindre 617 millions de dollars, tandis que les exportations vers la Nouvelle-Zélande ont augmenté de 54 pour cent par rapport à 1983, pour atteindre 189 millions de dollars. Les principaux articles d'exportation étaient le soufre, le papier journal et le chlorure de potassium, mais les deux pays ont constitué des marchés importants pour les biens d'équipement et d'autres produits manufacturés, y compris des ordinateurs et du matériel téléphonique et de télécommunications.

Sur ce fond de forte croissance des exportations, le secteur des services a connu des développements importants, notamment un nouveau traité bilatéral sur les services aériens conclu en novembre avec la Nouvelle-Zélande, aux termes duquel une liaison aérienne directe entre le Canada et la Nouvelle-Zélande a été établie pour la première fois depuis 16 ans. Cette entente devrait encourager considérablement le volume croissant de tourisme entre les deux pays. En Australie, la poursuite de la libéralisation du secteur des services financiers a permis à 16 banques appartenant totalement ou partiellement à des intérêts étrangers, notamment la Banque Royale du Canada, d'obtenir une licence pour assurer des services bancaires complets. En outre, l'expansion des intérêts et des activités du Canada dans le secteur bancaire commercial australien s'est poursuivie.

Au cours de l'année, on a assisté à une augmentation considérable des activités culturelles et académiques en Australie et en Nouvelle-Zélande. En mai 1984, l'Association des études canadiennes en Australie et en Nouvelle-Zélande a tenu sa deuxième conférence à l'Université de Canterbury à Christchurch, Nouvelle-Zélande, financée en partie par le ministère des Affaires extérieures.

Pacifique Sud

La Papouasie-Nouvelle-Guinée et les Îles Fidji restent les partenaires commerciaux bilatéraux les plus importants et potentiellement prometteurs pour le Canada dans le Pacifique Sud, bien que la configuration des exportations canadiennes, qui se composent en grande partie de ventes occasionnelles de biens d'équipement, de matériel de communication et d'avions, continue de fluctuer largement d'année en année. En tant que partenaire du Commonwealth et nation du Pacifique, le Canada a continué de manifester un vif intérêt pour les développements régionaux.

Afrique et Moyen-Orient

Les événements du Moyen-Orient et de l'Afrique ont fait la manchette des média canadiens en 1984-1985. Ces événements ont été caractérisés par la sécheresse, la famine, la guerre, la violence, les conflits raciaux et le terrorisme; la prise de conscience du public canadien et ses préoccupations au sujet de la région ont atteint de nouveaux sommets durant l'année.